

安倍晋三首相が進める経済政策「アベノミクス」は、インフラ技術の輸出を柱の1つに掲げています。鉄道技術を例に、日本企業の国際競争力を考えてみましょう。

やさしい 経済学

行われ、2000年以降に世界に波及して急激な技術開発競争が生じます。過去100年の世界中の鉄道関連の特許を集計すると実はトップは日立製作所で、JR（グループ各社と旧日本国有鉄道）が第2位です。ただ日本企業の出願先は自国内が圧倒的で、83%を占めます。

海外企業では独シーメンス、中国中車、仏アルストムなどがあります。欧米企業では自国内のみに特許出願するケースは少なく、多くは外国にも出願しています。これら の地域では鉄道は早くから国際的ネットワークの下で標準化が進み、メーカーにとっても鉄道事業の海外展開は、ご

鉄道輸出に戦略必要

く自然な流れになつてゐる上うです。

日本では三菱電機や東芝なども鉄道技術に関わつていま
すが、各社の得意分野はかな
り異なります。また、日本企
業の特許は他社との共願が多
いのですが、これは国内で最
大の顧客であるJR各社を中心
に共同開発体制をつくり、
各社が役割分担をしながら競
争してきたためでしょう。

海外展開を考えると、日本
企業の強みを生かすようなチ

「ム編成や特許戦略への取り組みはかなり遅れているといわざるを得ません。国内の鉄道事業会社に海外展開への意識の向上を期待するのは難しいかもしれませんのが、メーカー側でも高い意識を持つ企業は日立以外に見当たりません。民営化されたとはいえJR各社は公的な色彩を強く残しています。インフラ輸出の観点からは国際的な特許や標準化活動の重視も必要になるでしょう。

は進んだが、徐々に進行したため、従来の変化の概念ではうまく分析できなかつた。また変化したといつても米国に近付いたわけではなく、日本は独自の道をたどつた。こうした理解に至るには、歴史的な視点に立つ必要がある。

第2の特徴は、不平等の問題が社会経済学の基盤に置かれるべきだと考へることだ。

不平等に着目すれば、様々なタイプの資本主義の本質を見抜くヒントが得られる。なぜなら不平等は、付加価値やりスクの分担に関する社会的妥協そのものだからである。

近著「日本資本主義の大転

本稿では日本の資本主義が1980年代以降、どのように変容してきたのかを取り上げる。最初に、方法論について触たい。筆者が所属するフランス社会科学高等研究院（EHESS）の特徴をよく表す方法論なので、独自性を説明することにもなる。

第1の特徴は、経済・社会的な変化の分析に学際的なアプローチをとることだ。多くの外国人研究者も日本人自身も、80年代から日本は変わっていないと考えているが、決してそうではない。これが筆

経済教室

日本型資本主義の課題

企業間格差擴大 停滯招↖

者も多くの外国人と同様、
初は日欧の違いに目を奪わ
たが、15年に及ぶ滞日経験
を通じ日欧の道のりの相違よ
りも類似性に目を奪われた。
その具体例としては、「改
革一約は警告改革は壁だ」
を巡る議論が挙げられる。
9. 欧州で、統いて日本でも、
場機能を重くみる「新自由

として示された構造改革自体
がしばしば問題の一部となる
ことだ。新たな調整手段を設
けずに自由化を推進すれば、
従来の制度や取り決めの一貫
性を損ないかねない。構造改
革が長期的な停滞を招くこと
があるのはこのためだ。日本
経済の危機の原因も、自由化
と半ば企業間格差の拡大に対

ナソニツクが代表例だ
一方で、政府が重要な
果たしいう面も存在す
安倍政権の経済政策ア
クスはこの面では不十
第1に厳格な知的財
保護は、発明者にとつ
ンセンティブ（誘因）
が、イノベーションの
とつては障害となる。

。その
役割を
るが、
べノミ
分だ。
産権の
てはイ
になる
拡散に
ここで
グローバル化と自由化
中で保護の強化を求め
応えることが重要だ。
妥協の再定義に当たつ
財政にも目配りする必
る。大切なのは包括的
ヨンを描き、費用と便
代間でどう分け合つか
世帯と企業でどう分け
を明確にすることだ。

が進む
る声に
社会的
ては、
必要があ
るビジ
益を世
か、また
り合つか

技術革新の移転力ギ

是正しなければならない
福祉制度の改革により初め
て、国民が共通の目標に向か
い、日本の若者に将来展望を
開くような社会契約の再構築

HESSの同僚であるトピケティ氏が、日本での不平等の変化を説明でかかったのはこのためだ。この動きに注意を払うあまり労働市場への目配りが欠いるように思われる。

（）では新自由主義 자체を批判するつもりはない。批判したいのは次の2点だ。一つはすべては技術的条件やグローバル環境により決定され、進む道がおのずと決まるという「唯一最善の道」が存在するという思い込みだ。だが資本主義の比較研究は、歴史初期条件)や制度などの補完的要因次第で複数の道が可能であることを教えている。

が示す通り、企業全体にどのような効果は限られる。第2は平均的な企業や遅れた企業にトップ企業のキャッチアップを促すことだ。創造的な企業から後続企業への技術・組織両面でのスピルオーバー効果を高めることが必要だ。

このプロセスの一部は民間企業が担う。例えば下請け関係や系列構造が技術や組織のイノベーションの伝達に寄与する。トヨタ自動車や、このでは当面の最大関心事である福祉制度の問題を取り上げる。2009～12年の民主党政権が失敗に終わったのは、広く明確な社会的妥協に基づく新しい福祉のあり方を定める機会を逸したからだ。今こそ民主党政権の失敗を乗り越え、不平等の拡大を防ぐべく福祉制度改革を断行し、30年に及ぶ新自由主義的政策の参画（さんさん）による結果

S・ルシュバリエ 仏社会科学高等研究院准教授
本稿では、日本の資本主義 换」でも触れたが、日本で平等が拡大していることは、日本の資本主義が変容したた
く1980年代以降、どのように変容してきたのかを取り上げる。最初に、方法論につ
いては、筆者の主張を十分に裏付ける。

○ ○ ○ 産業の質的変化と福祉制度の欠陥に注目
○ ○ ○ 組織面でも収益でも企業のばらつき拡大
○ ○ ○ 30年に及ぶ新自由主義的政策の是正必要

革は正当化されてきた。

企業がさらに新分野を開拓す

会的妥協が定義されなかつた